

Reordenamiento Económico y Financiero

Introducción

Al concluir la Segunda Guerra Mundial la prioridad de los países participantes, en la segunda conflagración, ya no fue sólo política sino económica. Los capitalistas victoriosos de la lucha armada se movilizaron para combatir el subdesarrollo y evitar por todos los medios posibles el avance de la URSS.

Los nuevos enfoques económicos proyectaron una serie de interpretaciones para reorientar las políticas, como:

- **Impulsar a los gobiernos de cada país para un nuevo orden social, económico, político y cultural.**
- **Los países subdesarrollados en Asia, África y América Latina (entre ellos México), integraron a su régimen económico el capitalismo liberal, con economía de mercado.**
- **Los países subdesarrollados, hoy emergentes, recibieron el “apoyo” económico de instituciones internacionales de crédito.**



8encKjxxFag/TdEWgcUYGqI/AAAAAAB6Q/QNT844
EEqhM/s1600/cart080712.jpgnómicas

El modelo primario exportador se intensificó durante el porfiriano, éste priorizaba la manufactura y venta de productos primarios para exportarlos, pero México se encontraba en desventaja frente a las importaciones, pues, al carecer de la producción de productos secundarios, permitía la entrada al país de éstos.

- Producto primario  **madera, cobre, etc.**
- Producto primario  **escritorio, licuadora, mesas, etc.**

Posterior a las nuevas teorías económicas que incentivaban la expansión de mercado produciendo artículos secundarios, es decir, desarrollar la industria interna para fortalecer la economía nacional. A este fenómeno se le denominó política de sustitución de importaciones para incentivar el modelo económico del desarrollo hacia adentro y combatir el desarrollo hacia afuera.

Sin embargo, para impulsar la política de sustitución de importaciones se requería de financiamiento. Después de la Segunda Guerra Mundial surgió otro equilibrio tácito la Guerra Fría entre las dos potencias E.U. y la URSS que competían en ciencia y tecnología de punta.

Los países europeos se reunieron para tomar acuerdos sobre la producción armamentista, disputándose los territorios, para crear nuevos imperios. Las reuniones originaron los organismos internacionales como:

- **Organización de las Naciones Unidas (ONU).**
- **Banco Interamericano de Reconstrucción y Fomento (BIRF).**
- **Fondo Monetario Internacional (FMI).**
- **Comisión Económica para América Latina (CEPAL).**
- **Banco Interamericano de Desarrollo (BID).**

Objetivo

Relacionar las características del Modelo de Sustitución de Importaciones con los organismos financieros internacionales para comprender la dependencia económica de México.



Organismos internacionales



Desarrollo de la clase

Lectura temática

Modelo primario Exportador: Es el que se intensificó en el Porfiriato, pero la nueva política fue que el dinero ganado por los productos primarios se utilizara para crear productos secundarios, manufacturados que sustituyeran a los extranjeros (desarrollo hacia adentro).

Reordenamiento económico y Financiero: Para implementar la política de sustitución se adecuaron a los cambios de la segunda guerra mundial una vez que hubo equilibrio, lo importante fue la reconstrucción europea y el apoyo al sub.-desarrollo. Los aliados preocupados por un nuevo conflicto hicieron un control de la producción de armamento. Se creó la ONU en 1945, en Bretton Woods para la estabilidad monetaria y crédito internacional, además surgió el Banco interamericano de Reconstrucción y Fomento (BIRF), el Fondo Monetario Internacional, Comisión Económica para América Latina (CEPAL) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Banco Interamericano de Reconstrucción y Fomento: Nació como institución multilateral para financiar la reconstrucción y el fomento en los territorios de sus miembros, facilitar las inversiones de capital con fines productivos, contribuir al crecimiento equilibrado del comercio internacional, incrementar la productividad, el nivel de vida y las condiciones de trabajo; cumplida la reconstrucción europea, los préstamos se enfocaron a los países en vías de desarrollo a finales de los 60's

Sesión 9.

para enfrentar problemas sociales y recursos para el apoyo en pago de intereses de deuda, con la corporación financiera internacional (CFI). En 1956 la asociación internacional de fomento (AFI) en 1960 y el organismo Multilateral de Garantía de Inversiones (OMGI) en 1988 formaban el Banco mundial aunque el BIRF era el organismo principal, para los préstamos, los países debían hacer reformas económicas que el mismo banco indicaba, había 178 países miembros, comenzó a invertir en México en 1949, en 1996 México rebaso el tope de créditos estipulado y es el principal deudor del BM.

Fondo Monetario Internacional: Fundado a partir de la conferencia de Bretton Woods creado en 1946 apoyaba la cooperación monetaria internacional por un sistema de pagos multilaterales sin barreras comerciales y contribuye al crecimiento equitativo del comercio mundial, cada país socio tiene derecho al crédito según su posición económica, hay 182 países miembros, hay tasas blandas de interés, los créditos se otorgaban en unidades de crédito que eran más estables que una moneda nacional específica, también piden cambios o modificaciones en las políticas económicas.

Comisión Económica para América Latina: Comisión regional de la ONU, creada en 1948 después se le adicionó el Caribe y ahora es CEPALC.

Banco Internacional de Desarrollo: En 1959 México y otros países Latinoamericanos (20) se organizaron en una banca regional de apoyo a sus economías hacia la modernización e industrialización, otorgan créditos para inversiones que imanten amplios sectores sociales, México tiene 148 préstamos y es segundo deudor de BID.

Política Económica Proteccionista: Todos los estados establecen medidas restrictivas al juego oferta demanda para proteger sus economías, el antecedente inmediato es la sustitución de importaciones del sexenio Cardenista, Cárdenas apoyó a la industria nacional con 3 medidas proteccionistas básicas:

- 1.- Aranceles a los productos extranjeros similares a los nacionales
- 2.- Facilidades para importar bienes necesarios para la industria Mexicana
- 3.- Medidas fiscales orientadas a estimular la industria nacional eximia de impuestos por 5 años a industrias que desarrollaban actividades totalmente nuevas:

a) se elimino impuesto de importación de maquinaria

b) se elimino impuesto de importación de productos

c) se eliminó impuesto sobre renta.

La inversión privada se encaminó a la industria en 1955 con la ley de industrias nuevas necesarias (exenciones de impuestos de hasta 10 años), los efectos negativos de las exenciones fue que lesionaron los ingresos del estado y el problema del proteccionismo dio a la industria nacional un mercado cautivo que facilitaba la capitalización sin hacerse competitiva internacionalmente.

En el mercado interno, comenzó a configurarse una nueva clase media en un sector social amplio y consumidor de bienes manufacturados de importación junto con los obreros beneficiados y la nivelación de clases por las guerras; los países sub. Desarrollados produjeron los productos secundarios y les quitaron ese mercado interno a los países capitalistas que estaban en guerra, el terminarse ésta, los países capitalistas a través de la inversión extranjera directa ingresaron de nuevo, se afecto negativamente la balanza comercial mexicana por que para

producir los productos secundarios se requería maquinaria que necesariamente era importada, el dólar subió mucho entre 1947 y 1955 y el estado decidió intervenir mas en la economía para tener mayor control.

Modelo de desarrollo Estabilizador: Modelo específico de México derivado de la intención del gobierno de intervenir en la economía para controlar la industria en el sexenio de Adolfo Ruiz Cortinez y la mitad de Luis Echeverría.

El modelo evita los factores desestabilizadores de origen externo o interno, como devaluaciones, inflaciones, etc., para fomentar la industria en un desarrollo no accidentado y sin conflicto que sea permanente, estable y estabilizador del orden social. Es una continuación de las políticas económicas industrialistas en nuestro país de 1954 a 1973 y las medidas son:

1. El crecimiento industrial se financió por las exportaciones agrícolas, mineras y el turismo.

2. A nivel interno, los productos agrícolas, mantuvieron el precio bajo al igual que la mano de obra y facilito la capitalización de la industria.

3. Barreras para proteger el crecimiento de la industria nacional y no competir con la internacional, se garantizó un mercado cautivo y apoyo en asuntos fiscales de crédito y de infraestructura básica, el estado tubo que ser empresario en comunicaciones y energía con la economía mixta de empresas de capital público y privado.

El PIB, creció mas del 6% anual y sin inflación en un movimiento de menos de 20 años llamado milagro mexicano, al terminar el periodo el PIB ascendió 35.3%, el sector de servicios no sufrió cambios pero el agropecuario descendió en 1941 era el 20.2% del PIB y en el 54 era el 18.7%, para el 73 solo el 10.2%. En fin un desequilibrio estructural en los principales sectores económicos que condujeron a una severa crisis.

Factor de crecimiento: Teoría clásica con economías de libre mercado o capitalistas. El factor de crecimiento es la inversión privada, que es el motor de la economía ya que el estado no interviene en Latinoamérica, los países en desarrollo de 1934 a 1970 el estado intervenía en la economía (México) por lo tanto el factor de crecimiento no solo fue de inversión privada sino también pública.

Continuar en el enlace:

<http://www.monografias.com/trabajos13/temaestr/temaestr.shtml>

Productos esperados:

- ✚ Elaborar un cuadro comparativo señalando las actividades de cada uno de los organismos internacionales.
- ✚ Investigar los lineamientos económicos actuales que rigen a la CEPALC, BID, BM, BIRF Y FMI. y elaborar un reporte de lectura.
- ✚ Realizar un glosario (30 conceptos sobre el tema).

- ✚ Investigar cuál es el monto que México adeuda a los organismos financieros internacionales.
 - ✚ Diseñar un boletín sobre las funciones de los organismos financieros internacionales en América Latina.
 - ✚ Averiguar qué países en América Latina enfrentan una deuda internacional, a qué organismo y como contrarrestan los efectos socioeconómicos.
 - ✚ Elaborar (cinco párrafos) comentarios (argumentativos) sobre la actividad anterior.
- Los productos serán enviados al guía virtual a su correo electrónico o, serán entregados personalmente.

Síntesis

Los organismos internacionales surgieron para reconstruir el equilibrio económico, después de la Segunda Guerra Mundial. México solicitó préstamos a éstos para enfrentar el Modelo de sustitución de importaciones fortaleciendo, para fortalecer el mercado interno.

Bibliografía

- Rodríguez, A. (2003). *Estructura Socioeconómica de México*. México: Publicaciones Cultural.
- Kliksberg, B. (2001). *El nuevo debate sobre el desarrollo y el rol del estado*. México: INAP.
- Delgado, G. M. (1996). *México Estructuras política, económica y social*. México: Pearson.
- Hernández, A. (2005). *Estructura Socioeconómica de México*. México: ST. Editorial.
- Espadas, U. Domínguez, G. y Fajardo, I. (2008). *Estructura Socioeconómica de México*. México: Nueva Imagen, Colección Innovación Educativa.
- Schettino, M. (2008). *Estructura socioeconómica de México, un enfoque constructivista*. México: Pearson.
- Warman, A. (2003). *Los indios mexicanos en el umbral del milenio*. México: Fondo de Cultura Económica.